

ORGANO DEL PARTIDO REPUBLICANO
y Defensor de las Conquistas Democráticas de Costa Rica

Director y Gerente: ROMULO TOVAR

Año I

SAN JOSÉ, COSTA RICA, SABADO 26 DE ABRIL DE 1924

Número 112

EDITORIAL

Las impresiones del Partido Echandista y su pliego de proposiciones

Los periódicos de la mañana publican la documentación cruzada entre el candidato del Partido Republicano, Lic. Jiménez y el Dr. Cordero, uno de los hombres del echandismo. También se publica un pliego de proposiciones presentado por el Dr. Cordero.

Quizá no hacemos bien en comentar algunas de las ideas contenidas en el pliego de proposiciones y en los otros documentos, porque todo parece quedar sujeto a espera, pero hay algunas ideas allí que consideramos condenables de acuerdo con ciertos principios que hemos venido defendiendo.

Desde luego sigue habiendo una notoria divergencia entre lo que se ha dado en llamar una política nacional y la política exclusiva del partido agrícola. Creíamos que el Dr. Durán era en el echandismo hombre de consejo y que al hablar él de política nacional o al sentir la necesidad de una política nacional, eso habría sido bastante para imponer en su partido una corriente de ideas superiores. El Dr. Durán, elevado por su espíritu, por encima del presente, será una voz solitaria en su partido. En su partido no se siente, en manera alguna, el deseo de edificar una política nacional: en su partido sigue planteándose los mismos mezquinos problemas de ayer. Su pliego de proposiciones de ahora, que esperaba el país ansiosamente como un homenaje a la paz deseada, a la concordia de la familia costarricense, a la vida íntegra de la república y sus prestigios, sigue siendo simplemente un pliego de proposiciones echandistas. Es decir, el echandismo continúa siendo echandismo. Una política nacional supone la desaparición, siquiera en principio, de toda bandera política para hacer honor a una idea más elevada, la de la patria como unidad moral.

La segunda idea que hiera nuestro espíritu es la de pretender que la presidencia la ejerza no un Presidente electo sino un designado, como en 1914.

Lo que quiere el echandismo es volver a las andadas, es volver a 1914, es volver a lo que ellos llaman el 28 de abril. Consideraron malo el procedimiento en aquel entonces los echandistas, se lo cobraron como crimen a don Ricardo y en esta hora de humillaciones juzgan que es necesario volver a la Designatura. El partido republicano, desde su jefe el Lic. Jiménez, ha impugnado esa práctica y se ha querido, como un principio de gobierno republicano, que el presidente sea aquel que dijeron los pueblos que ejerciera la primera magistratura. En otra parte dice don Ricardo que todo arreglo con el echandismo tiene que hacerse a base de su presidencia y en esto es leal, como tenía que serlo a sus declaraciones y a los ideales sustentados, perseguidos y defendidos por el partido republicano. Todo arreglo tiene que hacerse a base de la presidencia del señor Lic. Jiménez, porque esta sería la única realidad democrática que podríamos salvar de esta situación, la de que el pueblo sienta que eligió un presidente.

Declaraciones terminantes del Lic. Jiménez

Todavía andan en Cartago el señor Smyth y el señor Cordero, quienes me solicitaron una entrevista. No quise conversar con ellos sobre este tópico y por tal razón no los quise recibir; pero para que no se diga que yo estoy enamorado de la Presidencia, puede usted decir en su periódico de mañana que yo no acepto más transacción que aquella que se presente a base de mi Presidencia. Una vez electo como debe ser y como corresponde a los partidos triunfantes, si mi nombre, si yo, si mi persona exclusivamente es obstáculo para que el país viva en perfecta tranquilidad y para que la paz perdure en la República, entonces, si los diputados republicanos y reformistas así lo desean pues son ellos los electores, renunciaría la Presidencia y no mi candidatura en una de las personas cuyos nombres daría yo y que serían los de don Carlos María Jiménez, don Arturo Volio o don Carlos Brenes o don Andrés Venegas. Fuera de ese arreglo no deseo entrar en ningún otro, y así lo he manifestado ya, de donde supongo ha salido ese rumor de que usted me habla. Ya he dicho en varias ocasiones que no me halaga el llegar a la Presidencia de la República; pero no voy por ello sólo a disponer como de cosa comprada de la voluntad de los diputados ni de los que me dieron su voto.

Desaparecen las diferencias entre la familia peruana

El Gobierno del Perú acaba de adquirir en los Estados Unidos cuatro destroyers y tres submarinos de último modelo para aumentar la defensa naval del país.

Después de las elecciones para Representantes al Congreso y Presidente de la República, el Gobierno concederá una amnistía general con el fin de que desaparezcan todas las diferencias existentes entre la familia peruana, y se celebre entre hermanos el Centenario de Ayacucho.

El partido republicano desecha la designatura como doctrina para la renovación del poder público, menos concebida como una manera de evitar que ejerza la presidencia el Lic. Jiménez. Jamás el partido republicano admitiría con indiferencia esto. En el partido republicano la devoción y admiración que se tiene por el Lic. Jiménez, como hombre y como estadista, confía con algo que es más que simple devoción o admiración, con el respeto. Si se ha exigido al Lic. Jiménez que se ponga al frente del partido republicano es porque él, mejor que cualquiera otro, cifra o representa los más nobles ideales del partido. Si en el echandismo se puede hacer indiferentemente abstracción del señor Echandi, en el partido republicano es un principio orgánico el de que el partido adquiere su más elevada expresión en su candidato y con su candidato va hacia la victoria como pudo ir hacia la derrota con orgullo igual.

Allí se amenaza en el partido echandista con graves acontecimientos para el presente o con serias dificultades para el porvenir. Por qué hablan así los hombres? Qué son esos graves acontecimientos a que alude el echandismo? Cualquiera que ellos sean, debe advertirse allí que no los teme el partido republicano ni menos aún el partido reformista, terriblemente combativo. Es preferible que no se hable de eso más; porque esas vanas palabras pueden convertirse en rayos contra los mismos que las andan oficiosamente pronunciando. Los partidos populares están preparados para evitarle al país la menor alteración de su vida.

Se amenaza con una oposición a la cual se llama: *serias dificultades*. Tampoco el partido republicano teme esa oposición y menos aún al Lic. Jiménez como Presidente. El señor Jiménez sabe el oficio de gobernar a los hombres y en ningún momento de su vida política se ha preguntado medroso de qué intensidad es la oposición que puede hacerse a sus actos o cómo es de severo el juicio que pueden hacer de su vida. Qué oposición puede hacer ese echandismo en donde están resumidos por condenación providencial todos los males que ha sufrido la república? Pero tampoco se habla de eso. Pónganse los hombres por encima de sus propias pasiones, de sus propios egoísmos, de sus propios recelos y desconfianzas y construyan algo definitivo para su patria. Lo que no quieren confesar o lo que declaran manifestamente en el echandismo es lo mismo en que se inspiraron los hombres de 1914. Por su odio a Yglesias cometieron las más absurdas torpezas y cayeron en humillaciones sin nombre. Ahora se tiene odio al Lic. Jiménez. Todo, menos el Lic. Jiménez. Y los republicanos decimos: o el Lic. Jiménez o nada. Hemos salido a pelear por su nombre y con su nombre como una bandera. No dejaremos caer e a bandera en los lodazales de la humillación mientras tengamos fe en que vivimos en una patria republicana.

NUESTROS COLABORADORES EL SIMBOLO

Para don Carlos María Jiménez. Afectuosamente

Moisés, anciano ya, eternamente perseguido y huyendo de las iras del Faraón, el mismo concebido del vientre de una hija de la casa de Levi antes del nacimiento del Cristo Redentor, hacia el año de 1705, el hallado en la superficie de las linfas en las riberas del Nilo, Dios río de Abisinia, predilecto de Tetis y de Océano, padres de la divina Menfis, "salió adonde estaban sus hermanos y consideraba sus cargas"

Aquel sólo hecho, benignidad sublime que arraigaba en sus entrañas, ten líase al dolor de su pueblo, y como el clamor perdido en el silencio lúgubre de algún desierto, hirió el orgullo del patriarca egipcio, quien procuró violentar su vida si no hubiese marchado a Madián, "Y hallábase que hubo allí, se sentó junto a un pozo"

La personalidad del gran renovador de ideas; del precursor de una excelsa evolución social, era dilapidada a cada instante, expuesta a la burla por la divulgación de sus nobles actos desvirtuados impunemente, y, a pesar de la repugnancia que inspiraban sus prédicas a los poseedores de la situación política en aquellos tiempos, resolvió desterrarse a Madián, sediento de atmósfera de luz y de justicia, y el corazón del sabio predicador, tras de haber librado de las garras de unos corruptores a las hijas de Raguel, facilitándoles luego ayuda en sacar agua con qué abreviasen sus ovejas, tuvo enseguida pan, lecho y posada, pues convino en quedarse en Madián, adquiriendo a Zípora, de las hijas de Raguel, sacerdote de aquel lugar, por mujer.

Mientras, el pueblo de Israel, víctima del despotismo y depravación, oraron al Dios de sus mayores, sudando sangre bajo el yugo de la ignominia y del baldón.

"Y miró Dios a sus hijos y reconociólos Dios por su pueblo", y en las cumbres florecientes del Monte Herob, Yehová, el Angel Superior, sobre una luminosa franja, circulado de nubes aristas de arcoiris celestes, mandó a Moisés, quien, cogido de gran estupefacción ante la maravilla de la zarza encendida, escuchó, tapado el rostro con su manto, la voz de Dios que le dijo: "He visto la aflicción de mi pueblo que está en Egipto, y escuchado su clamor a causa de sus exactores, porque conozco sus dolores; y he descendido para libertarle de los Egipcios. Ahora, pues, ven, y te enviaré a Faraón para que saques mi pueblo, los hijos de Israel, de Egipto".

Obedeciendo Moisés, llegó a presencia de su adversario, y erigiendo esplendorosa y magnífica la amplia frente, revestido de una austeridad suprema, lanzó a los pies del Faraón la vara-símbolo, que bien se metamorfoseaba a los pies del malvado Rey de los Egipcios con gran admiración de él y de sus siervos, en una execrable sierpe que arrojaba llamas, o, en plenitud de toda su fuerza, manifestaba toda su esencia divina, atrayendo plagas sobre los pecadores, y transformando en sangre oscura,

las aguas de los mares y las corrientes de los ríos y lagunas, sucediendo inmensa mortandad, que cubrió de duelo la tierra de Egipto.

Este principio, interpretado, significa el Hombre antes del fuego, es decir, antes de que el pensamiento revolucionario e innovador, por decirlo así, hubiese alcanzado una proporción mucho más imponente, que fué cuando adquirió, de un simple palo, el tipo de un Prometeo.

Es innegable que las ciencias hayan acertado a delinear en esta bella exposición, la asombrosa genealogía del fuego, que constituye al cielo, la mente supraconciente, cantada por Esquilo en el germen del tallo de una higuera, encontrado dentro de un hueco de forma circular sobre la madera de un tronco de abedul.

Aún la fecha del advenimiento del fuego no ha sido posible precisar, pero es indudable, al decir de otros, que si fuese investigada con éxito, sería la del alumbramiento de la Creación del Género Humano.

El mito de Prometeo, relata el suplicio del hombre dignificado en Dios, y, de acuerdo con la sentencia de Zeus, [dios respetado por los antiguos griegos como el autor de la vida,] los mitólogos han dicho que el martirio del heróico Titánesquiano, llegaría a durar treinta mil años.

Se resumen los hechos, las ansias, los sufrimientos grandes y pequeños de que la Humanidad padece, en el hermoso símbolo de Moisés y Prometeo, ambos representativos de los baluartes y campeones de la legalidad y la justicia. Personificadores de la rebeldía y la protesta en determinados espíritus, y de la acción punzadora del esfuerzo ante los déspotas, los gobiernos decrepitos y oligárquicos, que penden las espadas sobre las cabezas y los pechos de los oprimidos. Y por ello, dicen los autores, que Prometeo roba al cielo el fuego salvador, y Moisés, lo extingue en las fauces del monstruo que lo movía.

Podríamos citar admirables ejemplos que demuestran el motivo viviente de la energética impulsión de la libertad y de la gloria.

Excepcional mayoría entre los millones y billones multiplicándose así mismos de habitantes que pasan por el Mundo, se ocupa en defender ahora, como en todos los siglos, las Causas Nobles, cuyo estandarte flota en las altas almenas del deseo y de la acción justificable en la perseverancia del combate, y a cada paso, según se profundicen las juventudes actuales y futuras, las veréis abrazarse al Evangelio que repudia la estulticia y la estrechez.

Los Ideales Socialistas que revisan sin cesar sus propios mantenedores, el dogma de una doctrina de reformas sociales, contra el que remotamente podrían osar las generaciones próximas, comprueba su amplitud, deshechando a cada instante los errores impenados, interesándose en las deliberaciones de los buenos rumbo, soltando al paso los prejuicios de las religiones y las sectas de ignorantes, abriendo un ancho surco cada vez más hondo en las conciencias y en las almas.

Yo, como socialista convencido, estimo que al cambiar de Régimen, venga una cuya obra sea de trascendentales luces espirituales y prácticas, y el país, que se vanaglorie intensamente, con el cumplimiento estricto de los elctos directores públicos.

No quiero sensacionalizar la dialéctica social, pero sí anhelo exteriorizar hasta donde pueda, mis sentimientos, que han sido forjados en la fragua de las experimentaciones reales.

Es preciso educar al pueblo en sus deberes para consigo mismo, y crearle un corazón fuerte, desligado de toda inferioridad, y en él, enseñarle a amar la patria según lo predicó Moisés, el Santo Profeta, pues la patria debe ser la historia heroica en el sentimiento popular.

Hagamos labor creativa, enderecemos al joven por carriles sin sombras que lo imbuten, y elevando nuestras gestas, mostremos en alto los penachos gloriosos de nuestros inmarcesibles propósitos.

RAUL VILLALON



INGENIERO

Eusebio Ortiz Brenes

Se hace cargo de construcción de edificios por contrato o administración; medición de tierras, levantamiento de planos y presupuestos de construcciones

Representante de The General Fireproofing Co. de Nueva York

Productora de aceros en sus diferentes formas para las construcciones de cemento armado.

SAN JOSE-Oficina: Facultad de Ingeniería-APARTADO 1125

Por el Asilo correcional de Menores

Con el benéfico y loable fin de trabajar en pro de tan importante problema social, como es el establecimiento de un asilo correccional de menores, un grupo de vecinos, del Cantón del Hospital entusiastas por la idea moralizadora que se ha iniciado según lo requiere el decreto emitido por el Soberano Congreso para fundar lo mas pronto esa escuela de principios, del buen vivir y de la moral en favor de la niñez desvalida, que solo tiende a formar hombres de provecho en el día de mañana, se han reunido en comité para formar una directiva que trabaje por esa hermosa causa.

Al efecto se convocó ayer mismo a todo el vecindario del Cantón, y esta Asamblea tuvo verificativo en la residencia del señor don Juan Martínez Mata, distinguido y culto caballero español, quien se interesa vivamente por ayudar en la realización de esta magna y fecunda obra, que ha de ser fuente de bienestar para la juventud costarricense.

Los ideales que persiguen los vecinos del Hospital, tendrán desde ahora el firme apoyo del Gobierno y de toda la prensa nacional.

El Capitan Doval Bravo

Nos place consignar por este medio a todos sus numerosos amigos, que según las noticias recibidas hoy, este bizarro Capitán de la Benemérita Guardia Civil Española, se encuentra actualmente al frente de la Comandancia de Caballería de Córdoba.

Este destino lo ocupa después de su regreso del Norte de Africa, en cumplimiento de una comisión Militar que la Superioridad le confió.

Juego de Muebles

Se vende uno de caoba tapizado, compuesto de un sofá, dos sillones, cuatro sillas y una mesa de centro. En la Administración de LA VOZ informarán.

Se suspenden los efectos del acuerdo que creo un Ejército de Emer gencia

Por decreto Ejecutivo se suspenden los efectos del acuerdo por el cual se dió de alta en el servicio activo de las armas a los empleados y peones de Obras Públicas, Imprenta Nacional, Ferrocarril al Pacífico, Empresas de luz eléctrica, Telégrafos y teléfonos, Médicos, Farmacéuticos y todos los empleados varones de cualquier otra dependencia del Ejecutivo, a quienes se da de baja. Igualmente se suspende los efectos del acuerdo que creó un ejército de Emergencia compuesto de un cuerpo militar disciplinario y otro técnico, a cuyos miembros se le dan las gracias por los servicios prestados.

LA TUBERCULOSIS

se cura con la

++ NEOBIOS ++

Representante: E. de Benedictis Apartado 467

Obleas Antigripales

PARA RESFRIADOS, TRANCAZO E INFLUENZA

Obleas Neuralgias

QUITAN EN POCOS MINUTOS EL DOLOR DE CABEZA Y NEURALGIA

AGENCIA GENERAL:

BOTICA LA VIOLETA

La Navarra

REFRESCOS, SIROPES Y AGUAS MINERALES

LO QUE EL PUBLICO SOLICITA POR SU EXQUISITEZ

PIDA SIEMPRE La Navarra

Parentesis Lírico

Por MOISES ALPIREZ

El Nocturno de la Danza

Blanca luz dulcemente resplandece en el amplio recinto del salón, y en el cielo la luna se extremece cual si fuera su regio corazón.

Salta la dicha en ráfaga serena, hay perfumes d' exótico pensil, y la estancia de música se llena al conjuo de la noche, sutil...

Mientras vibran los mágicos acentos de violencelos, flautas... y demás, las parejas en suaves movimientos traducen de las notas su compás.

Deja tus sufrimientos, Margarita, ven querube de amor, ven a danzar, en los ámbitos el ritmo palpita tu tienes alas y puedes volar.

Danzar es viajar en raro embeleso sobre las olas de rítmico mar, tiernamente soñando... darse un beso, urarse amor, después... girar... girar...

Danzar es vivir las bellas primicias de un mundo sin pesares, sin dolor, es sentir en el alma las caricias y el brillar de un ensueño encantador.

Dancemos al felice devaneo que inspiran esas notas de cristal, que ardiente cual erótico Romeo te amaré cual Julieta angelical.

Deja tus sufrimientos, Margarita, ven querube de amor, ven a danzar, en los ámbitos el ritmo palpita tu tienes alas y puedes volar.

Danzar es viajar en raro embeleso bajo la lumbre del disco lunar, tiernamente sonando... darse un beso, y en las ondas sonoras, resbalar...

Escucha esas espléndidas cadencias que fluyen convertidas en raudal, y gocemos las gratas complacencias que nos brinda la noche de estival...

San José, 4-26-24

Brizna Evangélica

Jesús...

He aquí llena de paz maravillosa la figura divina de Jesús, entre la muchedumbre licenciosa abriendo surcos y sembrando luz.

La gente se amontona sorprendida a escucharle pletórica de afán, porque liberta la preciosa vida de las almas esclavas de Satán.

Con sublimes parábolas divinas disuelve la ruindad del corazón, ofrendando también en sus doctrinas la gracia celestial de su perdón.

Fué crisol que fundió las tentaciones que urdía sin descanso Satanás, las mofas de homicidas y ladrones y de la muerte su furia pertinaz.

He aquí llena de paz maravillosa la figura divina de Jesús, entre la muchedumbre licenciosa abriendo surcos y sembrando luz.

San José, 26 de abril de 1924

COMO HABLABA un echandista

San José, Abril 24 de 1924
Señores Diputados Echandistas.

Pte.

Mis queridos coopartidarios: se me dice y con sobrado fundamento, que Us. han resuelto no ir al Congreso por cuanto allí hay unos diputados que Us. consideran mal electos. Consideran Us. que la credencial de estos diputados está manchada y Us. no quieren que esa mancha se transmita a la de Us. Pienso que están Us. en un error. El diputado mal electo no tiene lepra para que Us. piensen que se manchan. Us. irán al Congreso a cumplir con su deber y allá ellos los diputados mal electos. Y a propósito de diputados mal electos, creen Us. que todos los Congresos que han habido en Costa Rica se han compuesto de diputados bien electos en su totalidad? Yo afirmo en voz muy alta que en Costa Rica no ha habido un solo Congreso cuya totalidad de diputados haya sido, sin excepción alguna, bien electa. Y Us. mismos son un ejemplo. Todos sabemos que la elección de Us. se hizo en el Ministerio de la Guerra en colaboración con el Señor Echandi, La de Us. fué una candidatura oficial. Son Us. acaso diputados immaculados, sin Us. diputados libres de polvo y pa-

ja?. No mis queridos coopartidarios: su candidatura fué oficial. No hago una crítica, porque entonces tendría que hacerla al noventa por ciento, de los diputados: apunto el hecho para quitarles a Us. esos escrúpulos de monja, que redundarán en perjuicio de la República privándose nuestro partido y el país de la colaboración de Us., que sin duda es sumamente importante por las luces y el patriotismo que Us. llevarán al Congreso.

Además, si Us. creen que se manchan yendo al Congreso en compañía de los diputados que Us. creen mal electos, Us. deben ser lógicos; es decir Us. no deben volver al Congreso mientras estén allí dichos diputados. Lo contrario es una farza ridícula, propia solo de niñas coquetas y que como se dice vulgarmente: "el que se pica ajos come". "Hacen Us. al principio el papel de Aquiles indignado cuando Agamenón le quitó la bella Briseida, como ahora Don Ricardo les quitó la codiciada Presidencia y después hacen el papel de judíos por el sueldo de diputados.

O van Us. el Congreso el primero de Mayo o nunca vuelven al Congreso.

Este es mi sincero consejo. Su afectísimo coopartidario y leal amigo.

Asdrúbal Soborio.

Comunicacion recibida

San José 25 de Abril de 1924.

Señor Director de "La Voz"

Para su conocimiento y para que se sirva publicarlo, le transcribo a usted:

"San José C. R. 25 de Abril de 1924.

Señor Sub Director General de Telégrafos.

San José

Tenemos el gusto de avisarle que desde las dos de la mañana del día 27 de Abril los relojes de los Estados Unidos serán adelantados una hora.

All America Cables Inc"

De usted Atto S S

A Sagot

SubDirector Gral de Telégrafos

VERMICIDA INFANTIL

El mejor matador de lombrices hasta hoy conocido
De venta en todas las Boticas

Se vende barato

y en buenas condiciones un coche americano de 4 ruedas, una volante de 4 ruedas y 1 caballo para idea. Todo con sus respectivos aperos.

En esta oficina informarán.

Avenida Fernández Guell  TELEFONO. 256 San José, C. R.

CERVEZA TRAUBE
LA MEJOR DEL PAIS
PIDALA EN TODOS LOS ESTABLECIMIENTOS

LA ESMERALDA
CUBERO HERMANOS
ESQUINA N. E. DEL PARQUE CENTRAL - SAN JOSE
CANTINA - ABARROTES - REPOSTERIA
Permanente y renovado surtido de licores extranjeros
BUENOS VINOS DE MESA BARATOS
LAS MEJORES FRUTAS Y CONSERVAS DULCES Y PASTELES EXQUISITOS
La constante concurrencia es la mejor expresión de su fama

MANUEL MADRIGAL Q.
FRENTE AL PALACIO DE JUSTICIA
BARATILLO de Casimires y Ropa Hecha
Los precios más bajos de plaza

FABRICA DE GALLETAS EMPAGADAS
(MARCA POCHET)
EDUARDO POCHET E HIJOS
MAQUINARIA ELÉCTRICA - EMPAQUE ASÉPTICO
La fabricación se hace con artículos de pureza garantizada y con limpieza absoluta. Se sirven pedidos a todos los lugares de la República y garantizando la bondad del producto.
CALLE 6ª SUR - SAN JOSE, C. R.

CAL DE CONCHA en Desamparados
Tengo para la venta CAL DE CONCHA en mi Depósito en Desamparados, y también recibo órdenes en esta ciudad en la Ferreteria de Espriella y Compañía, esquina opuesta a la iglesia. — DAVID ROJAS FLORES.

United Fruit Company
SERVICIO DE VAPORES
Principiando con el vapor CALAMARES, que llegará a Puerto Limón el día 3 de Abril próximo, los vapores CALAMARES, PASTORES, ULUA y TOLJA harán el servicio regular entre New York y Puerto Limón llegando los días jueves en la mañana y zarpan los días sábado en la tarde tanto en el viaje de venida como en el de regreso, dichos vapores harán escala en Habana y Cristóbal.
Los vapores LA PLAYA, SAN BENITO, SAN BRUNO y SAN BLAS, harán el servicio regular entre Boston y Limón, haciendo escala entre Habana y Cristóbal, llegando a Puerto Limón los días jueves en la mañana y zarpan directamente para Boston los domingos en la mañana.
Los vapores CORONADO, BAYANO y CAMITO, de la ELDERS & FYFFES LTD., llegarán a Puerto Limón cada quince días, los jueves en la mañana, procedentes de Bristol, Inglaterra, vía Kingston, y saldrán los viernes en la tarde vía Cristóbal y Kingston, para Bristol, Inglaterra. Todos estos vapores harán el servicio de pasajeros y carga.
Para más informes dirigirse a las oficinas de la Compañía en Limón o San José y a los Sres. Sasso y Pirle Sucesores, Sub-Agentes.
G. P. CHITENDEN, Administrador
San José, Marzo 27 de 1924.

Vecinos de Santo Domingo protestan de un acto atentatorio del Ejecutivo

Santo Domingo, 4 de Abril de 1924.

Señor Director de "La Voz"
San José

Desagradable impresión ha producido en nuestro ánimo la resolución de la Secretaría de Gobernación, incerta en el Diario Oficial de ayer y en virtud de la cual se tiene por separados a los Mienbros de la Municipalidad de este Cantón señores Nicanor Zamora Zamora y Julio Umaña Bolaños, recientemente electos por el Partido Republicano para el período legal que empezó el 1º de Enero último.

Tan atentorio procedimiento entraña una fragante violación a la voluntad popular libremente expresada en las elecciones de Diciembre, sin que haya fundamento alguno de orden legal o moral que le autorice, sino que antes por el contrario, las diligencias que obran en la Secretaría de Gobernación desautorizan lo hecho bajo todo aspecto.

Si al servicio de los intereses del público, el Presidente de la República y su Secretario de Estado Señor Aquiles Acosta, han querido complacer a don Rafael González Ocampo, promotor del expediente, por compromisos de don Aquiles para con el señor González, es otro el camino que los señores Gobernantes debieron haber seguido para corresponder a su amigo señor González el protector del señor Secretario de Estado, pero en ningún caso perjudicar los intereses del público mediante complacencias y a título de mando, al hacerse causa común con triquiñuelas lugareñas. A pesar de que no se llenó siquiera el precepto constitucional y obligatorio en este caso de oírse a los señores Municipales aludidos para que expusieran lo que a su derecho conviniera, no faculta en forma alguna la decisión de los señores del Gobierno sino que antes bien, les exhibe tristemente el expediente creado. Basta examinar la relación del Jefe

Político señor Eulogio Aguilar Bolaños, contestando a un informe que le pidiera el Secretario de Estado señor Acosta para que se comprenda con toda claridad lo burdo de la intriga del promotor del expediente y de su coaligado señor José Villalobos Barquero, actual Jefe Político, porque no contentos esos señores echando distas por la actitud de su partidario Aguilar, vino el cambio que se operó, ya que el anterior Jefe Político desvirtuaba bajo todo punto de vista las injustificadas pretenciones de los solicitantes.

Ignorábamos que el señor González estuviera fuera del alcance de las leyes del país y decimos esto a propósito de habersele permitido y aún consentido el uso de documentos que por su naturaleza necesariamente debieron haberse consignado en el papel sellado correspondiente, previo el pago del impuesto de timbre, contraviéndose así preceptos de abligatoria observancia estatuidos por el Código Fiscal. Pero no hay caso, ante los compromisos las leyes del país son un mito a aún cuando se lesionen intereses nacionales.

Creemos así hacer conocer al país la actuación de nuestros hombres de Gobierno que han debido ser más escrupulosos en el cumplimiento de sus deberes.

Rafael, Oviedo, Vicente Charcón B., José E. Castro, Jesús Villalobos, Gonzalo Fonseca, Martín Vargas S., Domingo Calvo, José Salas, Juvenal Vargas, Juan Villalobos B., Amado Villalobos B., Paulino Quirós F., Miguel González B., Domingo Bolaños, Guillermo Fonseca A., Manuel F. Castro C., Abel Zúñiga C., Rosa Arguedas, Rafael Rodríguez Porfirio Rodríguez, Francisco Zúñiga S., Domingo Emilio León, José J. Vargas G., Rafael Vargas E., Luis Bolaños S., Ismael Fonseca, Aníbal Bolaños B., Juan Ramírez M., Felipe Fonseca Dr. Eduardo J. Trejos, Víctor Zamora V. y Ancelmo Zamora C.

Teatro Moderno

SABADO 26 de Abril

A las 7 p. m.

Reprise de la atrayente cinta

El Precio de Compra

A las 8.30 p. m.
Estreno! Estreno!

La Mujer que se Engañó

Variedades

SABADO 26 de Abril

A las 7 p. m.

El Jardin de la Voluptuosidad

A las 8.30 p. m.

La Verbenade la Paloma y Gran Corrida de Toros

La función de las 7 p. m. es extra: valen tarjetas

AMERICA

Edificio contra temblores

SABADO 26 de Abril

Compañía de Comedias

María del Pilar Martínez

Por última vez y en función popular

La Garra

ENTRADA UN COLON

Teatro Adela

muy pronto grandes Novedades

El Banquete de la Cámara de Comercio

Mañana tendrá lugar la comida que obsequia la Cámara de Comercio al Sr. Ministro de Hacienda don Tomás Soley Guell.

El Hotel Francés ha sido el sitio designado para el acto. Asistirán distinguidos elementos del Comercio y de la Banca.

Pasa de cien los puestos según lista que hoy hemos visto.

Por la Paz de Honduras

El Gobierno de los Estados Unidos invitó al Gobierno de pacto de Honduras y a los demás Jefes revolucionarios a fin de que celebren una conferencia, a fin de resolver en ella, que se elija de común acuerdo un Presidente Provisional para armonizar las cosas momentáneamente mientras se celebra otra a la que deberán asistir

representantes de todos los países de Centro América y de los Estados Unidos.

El Gobierno de Costa Rica recibirá pues la invitación para que envíe un representante a esta magna conferencia de la cual ha de surgir en forma definitiva la paz en la hermana República.

El no solucionado problema del agua sigue inquietando a la parte pobre de los vecinos de San José

Ya no es la primera vez que señalamos esta crisis, ya en repetidas ocasiones hemos dado la voz de reconviencia a fin de que la autoridad respectiva subsane este mal que cada vez se agrava en proporciones alarmantes.

Decimos que la clase menos acomodada es la que sufre estos desbarajustes porque cabe

advertir que es la masa que ocupa propiedades alquiladas y por ende sufren indiferentemente estos desmanes que deben a toda trance remediarse.

Insistimos de nuevo sobre este particular a ver si acaso se para mientes en que es un problema que reclama su pronta solución.

Marinos Americanos se retirarán de Santo Domingo

De la isla de Santo Domingo comunican que el próximo acontecimiento de importancia que se verificará en la evolución política de ese país, será la reunión de Convención Nacional que ha de elaborar la nueva Constitución.

Una vez que el gobierno constitucional haya quedado establecido y se haya ratificado el tratado con los Estados Unidos, el gobierno Americano ha prometido retirar el cuerpo de marinos que en número de... 3 000 ocupa actualmente la isla.

Alambres peligrosos

En la calle 20 sur al barrio Bolívar, detrás del Asilo Chapuí, hemos notado varios alambres a la luz eléctrica sumamente caídos, casi al alcance de la mano.

Como esto constituye un peligro, creemos un deber llamar la atención a las empresas de luz para que se arregle tal defecto.

Delegados españoles

El Directorio Militar pretende crear un cuerpo de delegados sociales, agregado a los Consulados de España en América y otros países, con el objeto de vigilar las condiciones en que trabajan los emigrantes e impedir que sean explotados y vejados.

Inauguración de la Compañía Hidro-eléctrica

Mañana se inaugurarán los trabajos de esta empresa.

Por el tren del Pacífico saldrán las personas invitadas que han de tomar parte en ese acto.

Asistirá el señor Presidente de la República, representantes de la prensa nacional y otras personalidades.

Hay mucha existencia de café

Se nos informó que el café tiende al descenso debido a la mucha existencia del artículo en plaza.

Ayer recibieron los señores Esquivel hermanos una gran cantidad que dieron entrada en sus almacenes.

El movimiento en el Mercado también es reducido.

Se esperan precios de cotización en los mercados europeos.

Estados Unidos daran a Alemania diez millones de víveres

La ley Fisch emitida en la Cámara de Representantes Americanos autorizó al Ejecutivo para hacer un gasto extraordinario de diez millones de en víveres, que serán enviados a las mujeres y los niños de Alemania.

El Presidente Coolidge deberá rendir un informe completo al Congreso antes del 31 de diciembre de este año, sobre la manera como se ha hecho el reparto de los víveres, que han de transportarse únicamente en vapores de los Estados Unidos.

HARINAS

TRIUNFO

LEON DE ORO - FANCE

POR LLEGAR DONDE

A. BRESCIANI

Nocivo para la Salud Publica

Llamamos la atención a la Jefatura de Higiene, para que no se permita que los escombros de las habitaciones destruidas sean utilizados para rellenar vacíos en algunas de nuestras calles y avenidas.

Estos escombros pueden ser conductores de enfermedades. No hay más que fijarse en su procedencia.

Hoy mismo hemos visto como se amontonaban en una esquina céntrica, ropas y colchones de paja en mal estado que se mezclaban con los escombros de cierta casa que se está reconstruyendo.

Estas materias no pueden utilizarse para ese relleno a que nos dicen lo aplican.

Puede ser un conductor de microbios, y una propagador de enfermedades.

Hay que evitarlo.

Imprenta Borrásé Hermanos